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会  議  録 

会 議 名 第２２期小金井市公民館企画実行委員の会議 第５回 

事 務 局 公民館東分館 

開 催 日 時 １２月４日（火）午前１０時～正午 

開 催 場 所 公民館東分館 集会室Ａ・Ｂ 

出 席 委 員 浅賀委員 石原委員 嵯峨山委員 栃木委員 中島委員  

欠 席 委 員  

事 務 局 員 長堀主査 松下主事 杉山非常勤  

傍 聴 の 可 否  可 傍聴者数  １人  

傍聴不可・一部 

不可の場合は、 

その理由 

 

会 議 次 第 １ 報告事項 

⑴ 平成２４年度第２回企画実行委員連絡会について 

⑵ 第２２期企画実行委員補充募集の結果について 

⑶ その他 

 

２ 審議事項 

⑴ 事業の計画及び報告について 

⑵ その他  

  

３ 配付資料 

⑴ 開催通知（会議次第） 

⑵ 男女共同参画講座「女のＤＩＹ講座」実施報告 

⑶ 市民講座「あすは我が身の地域防災」実施報告 

⑷ 平成２５年度主催事業予定表 
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会  議  結  果 

〔司会〕浅賀委員 

司  会  まず報告事項からお願いします。 

 

１ 報告事項 

⑴ 平成２４年度第２回企画実行委員連絡会について 

中島委員  私から報告します。 

      １１／６（火）午後２時～４時まで開催。参加者は各館企画実行委員２３人。 

     はじめに規約改正案の主旨説明を行い、意見交換ののち、原案通り承認されま

した。次に自己紹介をテーマにワークショップを行いました。最後に３グルー

プに分かれてフリートークで情報交換と経験交流を行い、終了となりました。 

     私が参加したフリートークでは、「シルバー大学を前期と後期に分けたい」（本

館）、「手話講座を実施。人数は少なかったが丁寧に指導を受けられて良かった。

高齢者学級参加者による自主グループが活動している」（本町分館）、「今年度

の陶芸教室は参加者が少なかったが、丁寧な指導を受けられたので良かった」

（緑分館）等の意見が出されました。 

嵯峨山委員 私が参加したフリートークでは「講座の参加者が限られている。もっと広く

参加者を得るにはどうしたらよいか？」との意見が出されました。時間が足り

ず、話し足りないという人が多かったようです。お菓子はとても喜ばれました。 

栃木委員  お菓子は皆さん食べてくれていたようで、良かったです。 

司  会  ご苦労さまでした。では、次の報告をお願いします。 

 

⑵ 第２２期企画実行委員補充募集の結果について 

長堀主査  本館、貫井南分館、東分館それぞれに１名ずつ、合計３名の補充募集でした

が、１１／１６受付締切までに４名が応募。１１／２０調整会の結果、本館と

東分館は希望者各１名ずつのため、そのまま決定。貫井南分館は希望者が２名

となりクジ引きで１名を決定しました。東分館の補充委員は、村上廣子さんで

す。１２月の教育委員会で承認されたのち、１／８に委嘱状を交付し、正式に

企画実行委員となる予定です。 

 

⑶ その他 

司  会  その他、何か報告事項はありますか？ 

長堀主査  報告ではありませんが、公民館運営審議会について。１１月は三者合同会議

（社会教育委員、図書館協議会委員、公民館運営審議会委員の三者による合同会

議）のため定例会はありません。１２月は元々定例会がないため、次の定例会は

１月になります。従いまして公民館運営審議会の報告は２月までありません。 

司  会  わかりました。他になければ次、審議事項にうつります。 

 

２ 審議事項 

⑴ 事業の報告及び計画について 

① 男女共同参画講座「女のＤＩＹ講座～やってみよう自分にできること」 

杉山非常勤 全日程を終了。簡単なパッキング交換と網戸の張り替えに始まり、メインと
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なったスパイスラックの製作、壁紙の張り替えなど実技中心の講座でした。人

数の関係でグループ毎に数人だけが実技を行ったメニューもありました。アド

バイザーがとても熱心で、準備から片付けまで大変きめ細かく動かれていまし

た。家の中の問題解決のための相談にも応じていただき、とても充実した講座

だったと思います。アドバイザーの２人には本当に頭が下がります。 

      １１／２７最終回のそば打ち体験には２１人が出席。人数が多くて大変でし

たが、元企画実行委員の方お二人にお手伝いしていただき、栃木委員、中島委

員もいっしょに参加され、無事終了することが出来ました。最初に講師の稲葉

さんが３０分ほどお話をされたのですが、その内容がとても心に響いたよう

で、最後に参加者からひと言ずつ感想をいただいた際、皆さんが家族への思い

を口々に話されていたのが印象的でした。 

      今回の講座はとても充実した内容で、講師も熱心に取り組まれ、担当として

非常に手応えを感じました。しかし、応募者が多く、多数の方をお断りしたこ

とは残念でした。 

栃木委員  そばは新そばで美味しく、野菜のてんぷらも評判が良かったです。やってい

てとても楽しかったです。 

中島委員  講座内容にものづくりを取り入れ、持ち帰れるものがあったことは良かった

と思います。アドバイザーの２人がとても丁寧に指導されていたことが印象に

残りました。準備も片付けもきちんとしていて、すごいと思いました。参加者

に年齢差がありましたが、互いに相談しながら協力し合って作業をしていまし

た。最後のそば打ち体験では保育の子どももいっしょにおそばを食べられて良

かったと思います。 

長堀主査  保育の子どももいっしょに食事することで、他の参加者にも保育を実感して

いただき、良かったと思います。 

司  会  とてもよい講座だったようですね。お疲れさまでした。 

② 高齢者学級「くりのみ学級」 

長堀主査  １１／９野外研修「しながわ水族館見学」には２１人参加。当初の予定が皇

居東御苑だったため、行き先変更によって参加しなかった方もいたようです。

野外研修も「いきいきと仲間づくり」が目的であり、学級生相互の親睦を深め

ていただくために企画するわけで、本来行き先に関係なく参加して欲しいとこ

ろです。１１／３０「食の安全」には４３人参加。食という身近なテーマで話

の内容も具体的だったので大変好評でした。次回１２／１４は忘年会と「朗読

と語りの公演」を予定しています。 

中島委員  しながわ水族館見学の際８時集合でしたが、ちょうど通勤ラッシュで混雑す

る時間帯だったので大変でした。電車での野外研修の際は集合時間に配慮が必

要だと感じました。班毎に点呼を取るやり方は良かったと思います。 

栃木委員  電車での移動の際、駅の階段の上り下りが大変だったという人がいました。 

長堀主査  集合時間は通勤ラッシュを避けるようにとのご意見は承りました。今回の場

合、９時３０分発の送迎バスに乗るためには仕方がなかった面もあります。送

迎バスは１時間に１本なので次は１０時３０分です。すると１１時からの見学

となり、午前だけではとても見学できません。駅の階段については以前から指

摘があります。なるべく乗り換え回数が少なくなるように行程を選んでいます



 4 

が、どうしても階段の上り下りはなくなりません。 

③ 多摩島しょ地域力向上助成事業「高齢者の生きがいづくり講座 木曜会」 

長堀主査  １１／１５「市政講話」には２９人参加。小金井市長の話は毎年人気があり

ます。１１／２９野外研修「根津美術館」には１７人参加。庭園の紅葉がとて

もきれいで、湧水との調和も素晴らしかったです。昼食の和定食も素敵な器が

好評で味も良かったです。次回１２／６は映画鑑賞です。 

      木曜会は来年度から自主グループ化するにあたり、次回用紙を配布し、自主

グループへの参加申込みを受け付ける予定です。遅くとも１月末には参加者が

判明しますので、自主グループの見通しが具体化すると思います。 

杉山非常勤 根津美術館の庭園は、もみじが真紅に染まり、本当に素晴らしかったです。 

④ 市民講座「あすは我が身の地域防災」 

長堀主査  全日程終了。参加者総数は４０人で男性２５人、女性１５人。全回出席者が

９人だったのに対し、１回のみ参加者は１０人でした。これは５回の内容を見

て、１回だけ参加したいという方を受け入れたためです。その結果、出席率は

６１．５％になってしまいました。内容的には後半３回がそれぞれの専門家の

話でしたが、詳細な資料をもとに説明され、参加者にはご満足いただけたと思

います。前半２回は東日本大震災の視察レポートとその大きな課題の一つであ

るトイレ問題を取り上げ、実際に災害用トイレを作るなど、講座の導入として

相応しい内容だったと思います。 

嵯峨山委員 ３回目の講師の話は専門的過ぎて学術的な発表のようで聞いているのが辛

いと感じました。５回目の講師の話は具体的な資料をもとにご自身の調査の体

験などを話され、面白かったです。日本列島は断層だらけという説明は説得力

がありました。トイレ作りも良かったと思います。東北と東京とでは地域性が

違い過ぎます。東京ではトイレ問題が一層深刻であると考えさせられました。 

司  会  椅子がそのままトイレになるという公園がありましたが、小金井市にはそう

いう設備はないようです。 

嵯峨山委員 和式トイレに入れない子どももいます。簡易トイレは和式が多いので深刻で

す。東京にはバキュームカーが１台もないという話もショッキングでした。 

長堀主査  参加者の感想にも満足度が高かったようすが読み取れます。「あすは我が身」

と講座タイトルに付したのは｢防災｣を他人事ではなく自分自身の問題として

考えていただく主旨でした。その意味からも参加者にショックを与えるぐらい

の話をしていただき、良かったと思います。 

⑤ 成人学校「ひがし子ども囲碁教室」 

杉山非常勤 毎回１０人前後の出席者です。順調に毎週欠かさず実施しています。 

⑥ 成人学校「オレ流おやじ塾」 

松下主事  第１回１１／１０は１４人参加。東分館で講座の説明と自己紹介ののち、「野

川で野鳥観察」をテーマに地域散歩に出発、深大寺まで歩きました。講師は伊

東静一さん（自然環境アカデミー会員）です。第２回１１／２４は１４人参加。

マイクロバスで八王子城へ行きました。専属ガイドの説明がとても丁寧で、ほ

ぼ全員が頂上まで登り、展望も素晴らしく、充実した企画になりました。昼食

後、八王子市郷土資料館に立ち寄り、八王子城の企画展示を見学しました。次

回１２／８は｢餃子作り｣、１２／１５はマイクロバスで群馬県邑楽町を訪問
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し、そば打ち体験をします。 

中島委員  第１回の際、野鳥観察と講師の説明がとても丁寧で解りやすかったのです

が、予約してあった深大寺での昼食（そば）が気になってしまい、講師を置い

て先に歩きだしてしまいました。 

松下主事  野鳥観察のペースがよくわからず、実はなかなか先に進まないのでヒヤヒヤ

しました。深大寺での予約も無理を言ってお願いした手前もあり、遅れるわけ

にはいきませんでした。もう少し詳細に講師と打合せをしておくべきでした。 

司  会  八王子城では何か城跡のようなものは残っているのですか？ 

松下主事  残っているのは石垣だけです。しかしガイドが細かく解説してくれたので、

平らな部分に何があったか、どんな歴史をたどったか等よくわかりました。頂

上部分はとても狭く、天守閣のあるお城はとても建てられる場所ではありませ

ん。建てられたのは戦用の出城で、各所に武者溜まりが作られていたようです。 

栃木委員  解説を聞きながらゆっくり登ったので頂上まで付いて行けました。素晴らし

い展望も見ることが出来、とても楽しかったです。 

長堀主査  八王子城の見学は何と言ってもガイドが素晴らしく、ガイドのお陰でとても

充実した野外研修ができたと思います。実際に現地を歩きながら解説を聞く

と、当時のことが目の前に広がり、より具体的に理解することが出来ました。

とてもよい企画だったと思います。 

⑦ その他 

司  会  他に事業の関係で何かありますか？ 

長  堀  来年度の主催事業について、枠組みをご提案します。職員の分担を決めまし

たので、とりわけ来年前半（７月まで）に実施する予定の事業については、来

年２月ぐらいを目途に企画を進めたいと思います。積極的なご意見をお願いし

ます。 

司  会  ４年目になりますが、財政講座を何らかの形で実施したいと思います。 

中島委員  野川のことを何らかの形で取り上げて欲しいと思います。それから、以前実

施した小金井市内を歩く講座をぜひ復活したいと思います。 

嵯峨山委員 財政講座の自主グループに行ってきました。国立市、小平市、武蔵野市から

財政白書を作った市民が参加し、経験を話してくれました。自主グループはと

ても活発な印象をもちました。 

中島委員  取り上げたい企画があったら、その都度どしどし提案した方がいいと思いま

す。実現するかしないかは別として、提案はどんどんしたいと思います。 

       

⑵ その他 

長堀主査  １２／９は東京都公民館研究大会です。１０時から、会場は東村山市立中央

公民館です。午後の課題別集会は、浅賀委員のみ第２課題別集会、他の全員が

第１課題別集会です。なお、１２／１８午後１時より本館にて、研究大会報告

会を開催します。こちらの方もよろしくお願いします。 

司  会  次回は、１月８日（火）午前１０時から正午です。 

本日はお疲れさまでした。 

 


